



Lecture de la Bible

# A l'écoute du texte

## Maris et femmes : ensemble à la croix

Éphésiens 5.21-33

### Question brise-glace :

Lisons-nous les Écritures de manière littérale pour en tirer des conclusions hâtives et nous scléroser dans des certitudes complaisantes, ou les laissons-nous nous surprendre ?

### JE M'APPROCHE

L'épître aux Ephésiens relie directement la vie de Jésus à la nôtre : il habite dans nos cœurs par la foi pour que nous connaissions son amour qui surpasse tout (3.14-19) et grandissions dans sa direction parce qu'il est la tête (4.14-16). Cela implique un profond changement de caractère vers une attitude d'amour (4.17-32) selon l'exemple qu'il nous a donné (5.1-20).

Parallèlement, cette épître traite beaucoup de salut universel... qui ne se résume pas uniquement à son extension aux non-Juifs. Le salut universel concerne aussi, sans distinction, l'ensemble des humains, femmes et hommes en particulier, et il suscite l'éthique exceptionnelle de Jésus.

### J'OBSERVE

L'épître comporte dès lors un nombre considérable d'exhortations à adopter une attitude digne du salut offert gratuitement par Dieu à chaque être humain (voir 1.4 ; 2.10). Le verset 4.1, par exemple, incite à accorder sa vie à l'appel qu'on a reçu, surtout par de l'amour, de la bonté, du pardon pour autrui, et donc de l'humilité, selon l'exemple de Jésus qui nous a donné sa vie (4.32-5.2).

Et justement, les versets qui nous intéressent ici appellent à se soumettre aux autres ! (5.21) Tout le monde est invité à se soumettre à tout le monde. Les autochtones aux étranger-ère-s, les étranger-ères-s aux autochtones. Les pauvres aux riches, les riches aux pauvres. Les dirigeants aux autres et réciproquement. Les femmes aux hommes et... les hommes aux femmes ! Pourtant, ce n'est pas ce qu'enseigne le christianisme traditionnel ou les religions en général. A quel point sommes-nous conditionné-e-s aux paradigmes ou traditions d'une religion sans avoir vérifié l'enseignement qu'en donnent les Écritures ?

Remarquez qu'on s'adresse d'abord aux femmes. L'honneur est pour elles, les hommes viennent ensuite. Elles sont exhortées à se soumettre à leurs maris comme au Seigneur (v.22). Obéissance aveugle ? Lorsque l'on se soumet à Jésus, quelle attitude est impliquée et comment la transposer à ce qui est demandé aux épouses ?

Ensuite le mari est présenté comme la tête (*kephale* en grec). **Or nous avons lu que Jésus est la tête...** Qu'est-ce que cela entraîne dans ce qui est demandé aux maris à l'égard leurs épouses ? Domination, contrainte ?

Pourquoi l'homme doit-il quitter ses parents ?

### J'ADHERE

Cette soumission unilatérale est illustrée dans les relations épouse-époux.

L'époux étant la tête comme le Christ sauve l'Eglise en tant que sa tête, l'épouse se soumet à son époux parce qu'il la protège, la libère de situations difficiles en allant au front. Ce n'est pas une soumission aveugle : Jésus nous appelle au discernement et en l'occurrence l'épouse se soumet à son époux par estime, confiance et respect à son égard, sachant qu'elle peut toujours compter sur lui. C'est une adhésion, une complicité qui n'a rien à voir avec une quelconque obéissance d'un esclave à son maître. Se soumettre ne veut pas dire obéir...

... parce qu'en l'occurrence l'époux est appelé à ne pas dominer ou contraindre son épouse, mais, au contraire, à en prendre soin comme son propre corps, de la même manière que Jésus ne domine ni ne contraint l'Eglise mais s'est livré pour elle par amour inconditionnel. En plus, il la nourrit et en prend soin comme Jésus à l'égard de son Eglise.

Cela ne peut fonctionner que si l'homme quitte ses parents afin de devenir lui-même et pouvoir assumer sa responsabilité qui demande énormément d'efforts et... d'abnégation.

Le contraire du pouvoir. L'opposé de la contrainte.

### JE PRIE

Notre infiniment bon Père céleste, aide-nous à devenir bons comme Toi et Jésus dans toutes nos relations, en particulier dans nos couples. Dans ce but, éclaire-nous s'il Te plaît par Ton Esprit, pour que nous comprenions ce que Tu attends de nous au travers de l'enseignement des Écritures, indépendamment des traditions.